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Սեռադերային 
կարծրատիպեր
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կարծրատիպեր

Մասնագիտական 
կարծրատիպեր

վարժանքից առաջ վարժանքից հետո
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НАЗАРЯН АНИ СПАРТАКОВНА 

 

СООТНОШЕНИЕ СОЦИАЛЬНЫХ СТЕРЕОТИПОВ  

И ЛИЧНОСТНОГО РОСТА 

 

       Диссертация на соискание ученой степени кандидата психологических наук по 

специальности 19.00.03- «Социальная психология». 

       Защита диссертации состоится 6-го июня 2023 года в 12 часов на заседании 

специализированного совета по психологии 064 ВАК-а по присуждению ученых 

степеней в Армянском Государственном педагогическом Университете имени 

Хачатура Абовяна по адресу: 0010, г. Ереван, ул. Тиграна Меца 17. 

 

РЕЗЮМЕ 

Актуальность настоящего исследования обусловлена следующими 

обстоятельствами: 

1. Социальные стереотипы являются важной составляющей индивидуального и 

группового сознания людей на современном этапе общественного развития, в связи 

с чем проблема их многогранного изучения в системе психологических наук всё 

ещё остается востребованной и актуальной. 

2.  В современную эпоху, характеризующейся высокими технологиями и небывалым 

научно-техническим прогрессом, социальные стереотипы, с одной стороны, 

облегчают и упрощают восприятие сложных социальных явлений, а с другой- 

«сковывают» человека, мешают полноценной самореализации личности, 

проявлению творческих способностей, использованию собственного потенциала. 

Человек, живущий в современном обществе, вынужден приобретать максимально 

усовершенствованные личностные качества, пересматривать свои стереотипные 

представления, отказываться от неподходящих убеждений и поведенческих 

стратегий и, в то же время, формировать новые стереотипы и новые нормы 

поведения для того, чтобы наиболее полно адаптироваться обществу и 

реализовывать полноценную деятельность. 

3. В системе психологических наук практически отсутствуют исследования в 

направлении взаимосвязи социальных стереотипов и личностного роста, ровно как 

и социально-психологических факторов, определяющих динамику социальных 

стереотипов. 

С этой точки зрения мы обратились к данной проблеме и попытались выяснить 

наличие и характер взаимосвязи между социальными стереотипами и личностным 

ростом. 

Цель исследования - выявить взаимозависимость между социальными 

стереотипами и личностным ростом. 

Гипотеза исследования. Предполагается, что существует обратная зависимость 

между социальными стереотипами и личностным ростом, согласно которой уровень 

выраженности социальных стереотипов снижается по мере повышения уровня 

личностного роста. 

Задачи исследования. 

• Провести анализ литературы, посвященной проблеме социальных стереотипов. 

• Провести анализ литературы, посвященной проблеме личностного роста. 

• Выявить уровень выраженности гендерных, возрастных и профессиональных 

стереотипов личности. 
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•  Изучить динамику личностного роста исследуемых индивидуумов. 

•  Экспериментально исследовать взаимообусловленность между социальными 

стереотипами и личностным ростом. 

•  Выявить влияние личностного роста на социальные стереотипы. 

•  Разработать практические рекоммендации. 

Объектом исследования является взаимозависимость социальных стереотипов и 

личностного роста. 

Предметом исследования являются психологические особенности корреляции 

социальных стереотипов и личностного роста. 

Научная новизна исследования. 

• Представлено новое толкование термина «личностный рост», рассматривающее 

личностный рост как процесс реализации, осознания и совершенствования своего 

личностного потенциала и социально значимых личностных качеств, который 

происходит под влиянием определенных внешних и внутренних факторов и 

обеспечивает полноценную жизнедеятельность человека и его самореализацию. 

• Рассмотрены социальные стереотипы в контексте личностного роста, выявлена 

взаимозависимость и взаимообусловленность личностного роста и социальных 

стереотипов. 

• Выявлено влияние стимулирования личностного роста на динамику социальных 

стереотипов. 

Теоретическая значимость исследования. Представлена многослойная и 

многосодержательная сущность социальных стереотипов с рассмотрением ее с 

позиций личностного роста, в результате чего была создана концептуальная модель 

взаимообусловленности социальных стереотипов и личностного роста, способная 

расширить круг теоретического представления социальных стереотипов и основных 

задач личностного роста индивидуума и социальной психологии. 

Практическая значимость исследования. Результаты исследования могут быть 

использованы в программах психологических упражнений (тренингов), направленных 

на стимулирование личностного роста, в процессе психологического 

консультирования и психокоррекционной работы, в деятельности, направленной на 

формирование политического и социального имиджа, общественного мнения, а также 

в дидактических курсах, посвященных социальным стереотипам и личностному росту. 

Достоверность полученных данных. Достоверность данных, полученных в 

результате исследования, обосновывается применением методов и методик, 

адекватных цели, задачам и гипотезе исследования, необходимой численностью и 

репрезентативностью выборки, сопоставлением количественного и качественного 

анализов экспериментальных данных. 

Достоверность результатов исследования проверялась с помощью статистических 

программ Microsoft Excel 2010 и SPSS Statistics 22.0, которые подтвердили 

статистически значимые связи полученных данных. 

Структура и объем диссертации. Диссертация состоит из введения, трех глав, 

заключения, списка литературы (172 наименования) и приложений. 

Общий объем диссертации составляет 145 страниц. Диссертационная работа 

содержит 16 таблиц, 20 диаграмм и 1 рисунок. 

По теме диссертации опубликовано 8 статей. 
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ANI SPARTAK NAZARYAN 

CORRELATION OF SOCIAL STEREOTYPES AND PERSONAL GROWTH 

 

Thesis for the degree of candidate of psychological sciences in the specialty 19.00.03 

"Social psychology". 

The defense of the dissertation will take place on 6th of June, 2023, at 12 o'clock at a 

meeting of the specialized council on psychology 064 of the Higher Attestation Commission 

for conferring scientific degrees at the Arman State Pedagogical University after Khachatur 

Abovyan at the address: 0010, Yerevan, st. Tigran Mets 17. 
 

RESUME 

The modernity of the research is predetermined by the following circumstances: 

1․ Social stereotypes are an important component of individual and team consciousness of 

people at the current stage of social development, and the major problem of their 

multifaceted study in the system of psychological sciences is still under a great urgency. 

2․  In the current era characterized by high technologies and unprecedented scientific and 

technical progress, social stereotypes on the one hand facilitate and simplify the 

perception of complex social phenomena, on the other hand, they "shackle" people, hinder 

the full self-realization of a person, the expression of creative abilities, and the use of one's 

own potential. A person living in today's society is forced to acquire the most improved 

personal qualities, to revise his stereotypical ideas, to abandon unsuitable beliefs or 

concepts and behavioral strategies, at the same time, to form new stereotypes and new 

standards of behavior in order to more fully adapt to society and carry out a full life 

activity.  

3. In the system of psychological sciences, there are almost no studies on the interrelationship 

between social stereotypes and personal growth, on the socio-psychological factors 

determining the dynamics of social stereotypes. 

We addressed the problem from the mentioned point of view and tried to find out the 

interrelationship between the social stereotypes and personal growth. 

The purpose of the research is to identify the interrelationship between the social 

stereotypes and personal growth. 

The research hypothesis. It is assumed that there is an inverse relationship between the 

social stereotypes and personal growth, according to which the level of expression of social 

stereotypes decreases as the level of personal growth increases. 

The research problems are the following: 

     • To perform an analysis of the literature regarding the major problem of social stereotypes. 

     • To perform a literature analysis addressed to the issue of personal growth. 

     • To identify the level of expression of gender, age and professional stereotypes of a person. 

     • To study the trend of personal growth of the examined subjects. 

     • To experimentally investigate an interdependence between the social stereotypes and 

personal growth. 

     • Identify the impact of personal growth on the social stereotypes. 



22 

 

     • To develop the practical recommendations. 

The object of the research is the interrelationship between the social stereotypes and 

personal growth. 

The subject of the research is the psychological peculiarities of the correlation between 

social stereotypes and personal growth. 
 

The scientific novelty of the research is: 

• A new interpretation of the term "personal growth" was presented, considering the 

personal growth as a process of realizing, recognizing and improving one's personal 

potential and socially significant personal characteristics, which takes place under the 

influence of certain external and internal factors and ensures a person's full life activity 

and self-realization. 

•  Social stereotypes were considered in the context of personal growth, the 

interrelationship and interdependence of personal growth and the social stereotypes was 

revealed.  

• The influence of promoting personal growth on the dynamics of social stereotypes was 

revealed.  

Theoretical significance of the research. The multi-layered and multi-content nature of 

the social stereotypes has been presented considering it from the perspective of personal 

growth, as a result of which a conceptual model of the interdependence of social stereotypes 

and personal growth has been created, which is capable to expand the scope of theoretical 

understanding of the social stereotypes and personal growth issues in personality and social 

psychology. 

Practical significance of research. The results of the research can be used in the 

programs of psychological trainings aimed at promoting personal growth, in psychological 

counseling and soul-remedial works, in the works aimed at the formation of political and 

social image, public opinion, in didactic courses dedicated to social stereotypes and personal 

growth. 

Reliability of the received data. The reliability of the data obtained as a result of the 

research is substantiated by the use of methods and methodologies adequate to the purpose, 

problems and hypothesis of the research, the necessary number and representativeness of the 

sample, and the combination of quantitative and qualitative analyzes of the experimental data. 

The reliability of the research results was checked using Microsoft Excel 2010 and SPSS 

Statistics 22.0 statistical programs, which confirmed the statistically significant relationships 

of the obtained data. 

The dissertation structure and volume. The dissertation consists of an introduction, 

three chapters, a conclusion, a bibliography (172 titles) and appendices. 

The total volume of the dissertation is 145 pages. The research work contains 16 tables, 

20 diagrams and 1 picture. 

8 scientific articles on the thesis topic have been published.  


